
新闻【国内】06本版热线电话：6352331463581010 │ E—mail:ldwbgh@126.com│校对 张旭│美术编辑 刘红颖│本版编辑卢继延│２０16年 8月 4日·星期四

减肥市场“神秘配方”“高科技”背后暴利惊人

5天可收10万元 培训两分钟就上岗
进入夏季， 不少减肥机构推

出各种特惠套餐吸引消费者。 记
者在多地调查发现， 火热的减肥
市场上， 从传统的中医减肥到流
行的高科技仪器减肥， 一个疗程
动辄数千元， 但有些机构没有执
业许可证， 不少 “医师” 培训两
分钟就上岗， 使用的一些产品涉
嫌假冒伪劣。

“仪器就是漫天要价的理由”

统计数据显示， 中国约有１
亿人 “肥胖 ”、 ３亿人 “超重 ”。
２０１６年， 全国减肥消费市场总规
模预计将超过２０００亿元。

记者在北京、 上海、 合肥等
城市调查发现， 减肥机构遍地开
花， 减肥方式五花八门， 有以针
刺、 拔罐、 推拿等为主的中医减
肥， 也有如碎脂仪等高科技仪器
的减肥。 减肥机构通常重点强调
“治疗” “疗效”， 都宣称 “快速
减重终身不反弹” 等。

总部位于河北的晨曦国际专
业减肥连锁机构 ， 在全国已有
２００多家分店。 当记者咨询加盟
事宜时， 自称负责人之一的小希
说， 较之传统的拔罐、 推拿、 卖

减肥药， 高科技加 “卖服务” 才
能赢来巨额利润， 而这需要逐步
递进的营销策略。

小希极力渲染赚钱技巧， 对
产品本身却避而不谈。 当记者询
问减肥原理时， 她回答称， 一款
机器能包装成十几款， 甚至更多
项目 ， 减脂 、 塑形等都可以 ，
“仪器的价值是靠我们塑造出来
的。 说白了， 仪器就是漫天要价
的理由。”

营销策略是减肥机构的重
点。 “基础减肥套餐一定不要收
太多钱， 一般每月收３９８元。 先
把她引进来！ 在顾客按摩的４５分
钟里， 你就可以展现老师教的营
销办法， 比如可以分析她的身体
特征， 推荐提臀、 塑形等定制疗
程 ， 这些套餐价格就高了 ， 在
１９８０－２９８０元不等。” 小希说。

记者调查发现， 这样的营销
手段已成为一种潜规则， 一些标
价９８元、 ２９９元的减肥套餐往往
只是个引子， 进了店就被忽悠办
卡， 动辄数千元起。

“独家秘方”涉嫌“三无产品”

专家介绍， 开展针刺、 穴位

埋线等减肥业务的机构， 必须要
取得医疗机构执业许可证， 从业
人员同时也要取得相关的执业医
师资格证书 。 使用的减肥化妆
品、 减肥药物等也要取得相应批
准文号。

记者调查发现， 部分宣称有
独创减肥方法的减肥机构， 存在
门店无资质、 人员无资格、 用品
质量难保证三大乱象。

———无资质机构从事注射减
肥等业务，涉嫌非法行医。记者走
访的多家减肥机构， 营业执照上
的登记信息多是化妆品销售。 合
肥市工商局人员表示， 未经批准
开展减肥服务，已属超范围经营。

———人员无资格 ， “跑步 ”
上岗。 在秀域门店， 当记者质疑
为何医师没有执业医师资格证
时 ， 工作人员说 ， 他们有公司
“大学” 培训的证书， “效果是
一样的”。

记者联系一家打着高科技仪
器减肥招牌的机构， 广告词上写
着 “仪器两分钟包教包会 ”。 负
责人介绍， 他们的营销策略已经
在多地成功复制， “两三分钟就
能学会操作”。

———用品质量难保证。 在很

多减肥机构， 销售员总会大力推
销 “自主研发生产 ” 的特效产
品， 但记者发现， 许多产品没有
基本的成分表， 销售员也拒绝告
知产品成分， 称 “这是公司的独
家秘方， 不能外传”。

复旦大学附属华山医院内分
泌科医生吴晞表示， 很多减肥产
品存在夸大效果、 隐瞒副作用等
情况，网上售卖的一些减肥药、减
肥食品甚至连厂址、 保质期等都
没有，有“三无产品”的嫌疑。

减肥机构几乎处于监管空白

吴晞表示， 减肥市场现在流
行很多 “立竿见影 ” 的减肥方
法， 但从医学角度来看很多都存
在问题， 甚至还有一定的损伤人
体健康风险。 比如用利尿剂、 甲
状腺激素等减肥的， 体重确实减
少了， 但实质上减少的是体内的
水分和肌肉组织。

从事整形行业１９年的解放军
第一五三中心医院激光整形中心
主任张歌介绍， 自己处理过不少
私人减肥机构的医疗事故， 有吸
脂类的感染、 意外， 有因为埋线
造成组织坏死 、 皮下坏死的案

例。 “有些可以补救， 有些救不
了 ， 像腰部腿部 ， 即使治疗好
了， 对功能也会有长期的影响，
比如不能久站。”

据记者了解， 大量的减肥机
构几乎处于监管空白。 卫生部门
表示 ， 他们只负责监管医疗机
构， 对于擅自经营减肥业务的非
医疗机构无法监管。 食药监部门
表示， 药品、 化妆品、 医疗器械
生产和流通由他们监管， 但众多
生活美容机构、 个人工作室私自
做减肥服务 ， 产品多在内部流
通， 根本没有时间和精力来一一
追究。 工商部门则表示， 对于众
多 “地下经营” 的减肥机构， 即
使虚假宣传、 无证经营或超范围
经营， 也很难一一监管到位。

专家建议， 监管部门应抓住
减肥市场新特点， 重视对居民楼
宇、 住宅小区的美容美体瘦身店
进行逐户清查， 并加大监管力度
和巡查频率。 一旦发现未依法取
得相关证照擅自从事减肥服务的
经营户， 坚决予以清理取缔。 同
时加大力度监管减肥产品、 仪器
的质量， 严厉打击虚假宣传、 销
售 “三无 ” 产品等违法违规行
为。 据新华社

这厢国家有关出租车改革的
方案刚出台， 那厢滴滴就宣布并
购优步中国。 网约车身份合法化
的热浪还在翻腾， 滴滴此举再烧
了一把火。

并购一旦成功 ， 意味着什
么？ 网约车市场被垄断？ 乘客和
司机的红利会不会消失？ 从长期
看对网约车乃至出租车市场有什
么影响？

网约车市场面临重新洗牌
１日下午， 滴滴正式发布公

告宣布并购优步中国 。 紧随其
后， 网约车市场反垄断的声音已
经响起。 ２日， 商务部新闻发言
人沈丹阳就此事回应， 商务部目
前尚未收到有关滴滴和优步中国
相关交易的经营者集中申报。

按规定， 凡符合反垄断法规
定申报条件和 《国务院关于经营
者集中申报标准的规定》 中申报
标准的， 经营者均应事先向商务
部申报，未申报的不得实施集中。

中国政法大学知识产权研究
中心特约研究员李俊慧说， 两家
并购一定要符合反垄断法要求。

然而， 在李俊慧看来， 无论
并购是否最终成立， 网约车市场
的垄断都在那里。

根据易观二季度公布的数
据，在中国专车市场，滴滴出行占
据了７０％的份额， 优步中国占据
了１７％的份额。 滴滴和优步并购
后， 在中国专车市场将占据８７％
以上的份额， 而在更细分的快车
市场，市场份额则接近１００％。

“出租车改革出台后， 网约
车市场面临重新洗牌。 以前处于

灰色地带的违规车辆、 司机将被
依法清退。” 李俊慧分析， 改革
有３个月的过渡期， １１月之后将
是一个分水岭。 最终， 谁能在合
法合规的车辆、 司机供给端上占
较大份额， 谁将占据市场优势。

网约车价格多久会涨？
涨多少？

上海三亦城市规划设计有限
公司徐康明长期从事城市公共交
通研究。 他说， 网约车领域主要
靠融资产生资本壁垒， 一是阻止
其他企业介入以获取较大市场份
额； 二是锁定营收抽成比例。

据了解， 目前滴滴、 优步平
均每单专车的抽成约为 ２０％到
２８％ ， 平台为了保持这样的抽
成， 必须一家独大。 平台在抽成
上的话语权越强， 司机和乘客的
话语权就越弱。

徐康明分析， 网约车平台的
低价红利来源于两大方面， 主要
是资本补贴； 其次是使用不规范
车辆、 司机以降低成本。 滴滴、
优步两家合并的主要目的， 是希
望不再彼此搅局 ， 尽快减少补
贴， 而且是双向减少乘客和司机
端补贴。

在暴雨天气、 高峰时段， 有
些平台改个算法， 就能人为控制
动态溢价。 尤其在出租车改革方
案出台之前， 动态溢价对盈利的
提升是不可低估的。

网约车被纳入合法化轨道
后， 一方面， 一些网约车平台这
种 “趁火打劫” 的定价方法有望
被限制。 另一方面， 经过合法合
规的筛选， 经营权和司机数量会

减少， 会形成一定稀缺性。 网约
车平台也会用动态加价的方法，
利用网约车需求和供给时空不匹
配的特点， 收取乘客更多费用。

“网约车价格上涨基本是不
可避免的。 现在的问题是等多久
会涨， 涨多少。” 徐康明说。

国家发展改革委价格监督和
反垄断局有关人士表示， 一旦并
购成功 ， 将具有很强的市场力
量， 至于对市场竞争秩序和消费
者利益有何影响， 会不会涉及价
格垄断行为， 发展改革委将持续
关注并做进一步研判。

网约车定位是为公众提
供个性化出行服务

网约车这一新业态受到公众
热捧，城市公交、地铁、传统出租
车服务不能满足百姓出行需求是
重要原因。 国家出台的出租车改
革方案中明确表示， 出租车作为
城市综合交通运输体系的组成部
分，是城市公共交通的补充，为社
会公众提供个性化出行服务。

徐康明认为，近年来，处于灰
色地带的网约车市场无序发展，
一些私家车参与非法运营造成城
市道路拥挤， 城市公共交通效率
下降。 这种行业乱象导致了多方
利益损失。

中国道路运输协会会长王丽
梅表示， 无论是传统出租车还是
网约车， 都要满足公众个性化出
行服务。 出租车改革明确了出租
车行业属地管理原则， 希望各地
在改革实施过程中， 督促网约车
平台扮演好行业角色， 立足于提
升百姓出行服务。 据新华社

———滴滴优步并购市场面临重新洗牌

公众能否享受到网约车
合法化的红利？

超27亿元财政资金等待盘活
新华社电 审计署３日公布的

二季度国家重大政策措施贯彻落
实跟踪审计结果显示， 围绕供给
侧结构性改革， 有关部门和地方
陆续出台配套政策措施， 着力培
育新动能， 提高供给体系的质量
和效率， 保障和改善人民生活 。
但财政资金统筹盘活 、 “放管
服” 改革推进、 重大项目建设等
仍存问题。

今年第二季度， 审计署围绕
推进供给侧结构性改革， 重点关
注五大任务落实， 审计了１０７７个
单位１６３３个项目， 涉及中央资金
２０３６．５４亿元， 并关注了以往审计
发现问题的整改情况。

审计发现， 部分财政资金统
筹盘活不到位或清退不及时。 有
２７．０５亿元财政存量资金未及时统

筹使用或清理盘活； １６０２万元土
地纠纷保证金未及时清退给地方
国土部门。

审计发现， “放管服” 改革
推进中， 行政审批中介服务、 进
出口等环节仍存在违规收费、 垄
断性经营服务收费或重复收费 ，
涉及资金２．０１亿元； 一些行政权
力 “未放开、 接不住、 没管好”；
有的投资监管、 医院信息系统贯
通不及时或在线办理率低， 影响
政务服务效率和信息资源协同。

同时， 审计发现一些重大项
目存在建设进度慢、 与相关规划
或配套工程不衔接等问题 ， 如６
个项目进展迟缓， 未发挥应有效
用 ， 涉及公租房 、 城市轨道交
通、 敬老院、 教育信息系统、 铁
路支线及运河船闸建设。

8月3日6点30分， 经过郑州铁路局、 中国通号集团公司和中铁七
局1200多名施工人员连续7个小时的跨昼夜奋战， 郑徐客专引入郑州
东枢纽的关键连接设备6号道岔插铺完毕， 这一项目完成后实现了郑
徐客专与京广高铁、 郑西高铁在郑州东高铁枢纽直接 （不进站） 互联
互通， 也标志我国中西部地区通往华东地区的高铁 “扩容能力” 显著
增强。 新华社发

三条高铁互联互通

审计署


